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前言

在优米网《伟大的野心——新兴商业英雄们的创业风云》策划和采访的时候，犀利的王利芬老师不断
提醒我“要讲真心话，要讲自己内心深处最真实的情感”。
说真的，当时我坦然了，在之后的一个多小时的专访里，我经历了从开始的紧张到后期的畅所欲言，
最终还是将“最真实的自我”呈现给了王利芬老师、呈现给了读者。
在本书即将结集出版之际，我琢磨着是不是要写上几句话和读者分享一下我近两年来在聚美优品的心
路历程，让他们尤其是怀揣创业梦想的80后，在阅读本书时能有更直观的感悟和触动，思考再三最终
还是将其落诸笔下。
    对于众多80后的创业者而言，现在，是一个最好的时代，也可能是一个最坏的时代。
有调查显示，中国创业热情傲踞全球榜首，其中80后创业意愿最为强烈，但创业成功率不足10％。
那么80后，如何在波澜壮阔的创业路上找到奋斗的方向，并撬动内心深处潜藏的梦想？
如何在如履薄冰的创业路上找到成功的基点，并完成创业者心灵的修炼与升华？
而这恰恰又是我希望在本书章节中和大家分享的。
    不可否认，“选择比努力更重要”，也只有选对方向，并在正确的时间做正确的事，公司才会有希
望、才会有未来。
聚美优品在初创的那段时间里，由于我们判断正确，在执行的过程中也确实借到了团购的东风，因此
，我们在需要资源的时候，总是能够找到需要的资源。
从某种意义上说，运气的背后，其实是源于你当初的选择。
    要在漫漫的创业路上跋涉并不容易，创业者的内心一定要足够的强大，只有这样才能在关键的时刻
、困难的关口挺过去并继续前行。
创业总是源于某种执著的信念，比如相信一个市场，相信一种产品，相信一个商业模式或相信一个团
队。
因为“相信”，所以我们敢对消费者做出“30天无条件退货”的售后承诺；因为“相信”，所以我们
成为行业第一家成功转型B2C的企业，并早早跳出“团购寒冬”侵袭；因为“相信”，所以我和戴雨
森、刘辉三个创始人愿意拿着一个月一两千块钱的工资与团队一起奋斗；因为“相信”，所以我敢为
自己代言——“不管压力有多大，也要活出自己的色彩！
”    最后和大家分享的创业心语是：“人因为梦想而伟大。
”人正是因为有了梦想，才会去追逐、去拼搏、去创新，这样你和你的团队才会变得更加强大，甚至
是伟大。
我更喜欢用“创一代”来激励自己，因为我放弃了父母安排的前程和笼罩在父辈头上的光环，选择用
创业来证明自己。
“在30岁之前实现公司的上市”，这是我的梦想，也是我的情结，在我看来，这是我向父母证明“我
选择了，我努力了；我奋斗了，我成功了”的最好方式。
    时代永远是向前走，谁能够把握好时机，抓住这个飞快的历史车轮，谁就能成为这一时代新兴的商
业英雄。
“勇者无惧，智者无惑”，奋进中的聚美优品不仅要在阳光下证明自己，同时还要在中国B2C大市场
中搏出未来、搏出精彩！
    聚美优品CEO：陈欧
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内容概要

　　京东商城创始人刘强东，卓越网、凡客诚品创始人陈年，校内网、美团网创始人王兴，汽车之家
创始人李想，点点网创始人许朝军，聚美优品创始人陈欧
，亲述创业历程和心得。
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作者简介

　　优米网，面向职场和企业的教育服务平台，是以职场、创业、创新为主，发现、学习、生活为辅
的交流平台，帮助用户找到适合的职业和创业方向，获得更好的职场和商业机会。
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书籍目录

第一章 刘强东：京东的战斗
如何管理二十二人的高管
对高管公开所有财务数据和我的缺点
只要发现有人撒谎一定开除
所有员工包括我在内都会有360度的考核
培养管培生作为中坚力量
新招毕业生年薪十万并给股票
招大学生最核心的标准是能够一辈子吃苦
配送员是京东重要的最后一公里
从来不扣钱，直接让走人
信息系统是电子商务核心纽
不容许京东比竞争对手价格贵
信息系统、物流系统、财务系统的关系，都是因为无知无畏才会进入这个领域
要满足用户的需求，靠供货商上游化、多样化、多地化
为什么京东开始卖书
没有电子商务支撑的物流打死不做
京东上图书对当当卓越震动太大
让供货商赚到钱
跟京东打价格战的现在全死了
所有零售业用户体验最难做
京东为什么不像亚马逊收取运费？

谁是京东的最大竞争对手
要再做一个京东机会有但少得可怜
怎么评价团购？

我永远要控制股东会和董事会
京东商城2013年不考虑上市
遇上天花板就退出
为什么要充分授权
可以在中欧商学院收获些什么
人才可遇不可求
希望在CEO位置长远走下去
凡客不溢价没有获利的资格和理由
作为创业者，你必须要有一种特别高的梦想
带公司像走钢丝一样，绝不容忍开夫妻店
60%的收入都捐出去了
小学三年级前永远吃不饱
真的希望自己一辈子活得特别有价值，我不想成为社会的累赘
第二章 陈年：人民的时尚
我还真不累
收购LV
有品牌故事，就卖高价，我觉得这是无耻
有这么多钱支持你干件好事非常好 说服投资人
凡客体
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眼看要挣钱了，我心里就不舒服
经营卓越网的危机
经营我有网的危机
凡客的每一步都超出了我们的预期
为什么选服装
我不需要设计师
试错
当你的商业环节充满善意，你的顾客也会是善意的
作为管理者的底线是不挡路
我最看不起的就是什么企业文化
我以喝酒的方式跟底层员工接触
我是一个充分授权的人
凡客达人计划
与管理层的谈话
很烦心的事就是团队成员难过
互联网精神
每个达人都是一个品牌
不是我要大跃进，是用户需求促成了大跃进
做互联网最大的快乐
从媒体人转型
所有的困难都是自我局限
到这个年纪，该说句实话了，我没有偶像
对自己的评价 凡客诚品有责任证明这个模式做得更大
精神性的东西，我肯定还会做，但是现在要把它藏好
第三章 王兴：我们活在一个激动人心的时代
口碑传播能达到广告一样的效果
永远要搞明白我们能提供什么
我们做的是出门消费的电子商务
其实，拒绝诱惑是非常困难的
归根到底都是人，我始终认为人是最重要的
总结别人犯过的错误，可以绕开一部分陷阱
互联网本质上不是一个行业，而是一个科技变革
IT很重要，基本推动了人类历史的进步
我对接触未知事物有强烈的爱好
商业的力量已经不输于政治
饭否和美团
这是一个非常激动人心的世界
关于人生和死亡
第四章 李想：全力以赴做好每一个点
过去四年我们的收入翻了十五倍
有比上市更重要的事情
很多人做的是自己的需求，不是用户的需求
80后想做喜欢的事，但不知道自己喜欢什么
期权的奖励是管理员工的期望值
瞄准自己的目标而不是别人的
第一是不好做的，要不断的树立新的灯塔
做好垂直网站的秘诀是善于运营管理 有平常心才能更好地与人相处
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我们招强人来消化我们
做泡泡网犯了很多的错误
第一重要的是对用户的把握，一定要明白这个简单而残酷的道理
做企业一定要看到其他企业的长处
对每一个点全力以赴，不要让自己后悔
第五章 许朝军：网络也可以充满人情味
点点网比微博强在哪里
点点网和豆瓣的区别是社交网络
四个月如何做到三百万用户
创业公司的钱非常宝贵
附着力和关键人群是营销的关键
点点网为三百万用户提供了阵地
我觉得网络也可以充满人情味
四年时间内点点网将引爆
我想做一个伟大的公司
我是如何说服VC的
微博强大我会更强大
我们四年之内不准备赚大钱
我创业就是因为不信邪和喜欢解难题 创新工场为我们提供了什么
我不太喜欢给人封官
我是员工的润滑剂
我对人才的标准是“穷过”很重要
创新工场像我们的舅舅一样
陈一舟告诉我做公司首先要活着，要乐观
张朝阳告诉我做公司首先要扛着
陈天桥名和利已经被满足过了
我最厉害的是对互联网趋势很敏感
第六章 陈欧：在阳光下证明自己
第一步找特别好的人是不可能的
不管压力有多大，要活出自己的色彩，做最漂亮的自己
像跳崖一样的转型
必要的时候，人需要向市场低头
一定要做有门槛的东西
卖女性化妆品有机会做领头羊
水瓶座会有一个特点叫做不靠谱
我们是披着团购皮的电子商务公司
如果做一件事情，超过了用户的期待，用户肯定会说你好
和刘强东相比，我们也有自己的优势 垂直细分迎战全品类
我是自己的代言人
徐小平投的是我这个人
永远跟随自己的心去选择
我希望在自己三十岁之前上市
好的CEO，最关键的素质我觉得是看准方向
你能把事儿做成，你就是公司的功臣 当我站得越高看得越远的时候，才能越清楚自己要什么
我不会通过画饼去激励别人
CEO的一天
公务员的家庭，让我觉得绝对要证明自己
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想在阳光下证明自己
我更擅长的是带兵打仗
蚂蚁如何颠覆大象
创业的意义
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章节摘录

版权页：   我最看不起的就是什么企业文化 我没什么文化建设，我最看不起的就是什么企业文化。
 企业哪有文化啊？
企业没有文化，发展就是文化。
文化都是骗人的，所有文化建设都是骗人的。
我做了这么多年文化，文化是什么呢？
文化就是文过饰非嘛。
这就是文化最初的起源。
大家说了个事你记下来，这就是文化。
我没什么企业文化，我认为企业文化就是让更多的人成长，有成就感，让员工富足，员工挣的钱越来
越多。
我说我没什么“文化”，我一个写了那么多年字、办了那么多年报纸、还在卓越网卖了这么多年书的
人，我如果还好意思说“企业文化”，我就太可耻了。
那些没文化的、不弄文化的人老谈企业文化我觉得挺好，因为那些人不知道文化是怎么回事嘛，所以
才谈企业文化。
 为社会创造一些价值，打造一些新的品牌，让年轻人穿得活泼青春时尚——这我们有。
我们的价值观就是客户体验至上。
可是你说它是“文化”吗？
它不是文化。
客户体验至上，就是让客户舒服。
第二个是高性价比，这个东西，还真值啊。
这是文化吗？
我不知道。
如果大家硬说这是文化，也可以。
我们有使命，我们的使命就是人民时尚，就是要让所有的人都穿得起凡客诚品。
但我不觉得这就是企业文化。
当然我们也有这个方法论，挺好玩的，我们的方法论叫“学习、批判、创新”。
但是我不认为这就是企业文化，我觉得这都是方法。
我可能是做了太多年文化，一听别人说文化这个事我就反弹、敏感。
 我以喝酒的方式跟底层员工接触 我也跟底层的员工接触，以喝酒的方式。
得很长时间才喝一次酒，尤其是跟那些创造了业绩的团队。
一喝酒他们就会胡闹。
酒一上来要不骂我一顿，要不说一堆特别激动的话。
比如有些同事受了委屈，他平时就憋着，喝酒的时候正好找了机会就过来把我骂一顿，非常激动地把
每一个细节告诉我，他当时是怎么委屈的。
可能很多的时候我想不到，我说这个事就这么重要吗，其实当时我的所有举动都让他感到了委屈。
甚至我跟他说话的时候直盯盯的看了他一眼都让他感到委屈，这是我平时不知道的。
后来他描述他非常艰难的一段时光，我不知道那时候他心里那么煎熬，喝酒的时候都会说出来。
 我们去年的时候搞了一次内部管理年会。
我们有很多同事，尤其是初期的那批同事，给大家讲述——因为新同事非常多——凡客的创业故事，
就是最初的七八个月。
有的团队，被我调整以后，他讲他们那一段的创业故事，那基本就是在骂我了。
就是当着几百人的面说，陈年是怎么跟我谈话的，那个谈话用了几分钟，接着我出了门，几个小时以
后收到一封邮件，说立刻交接。
那个邮件他都打出来，在PPT里面放着。
说他们那个团队当时那个资金是多么紧张，实在难受得不行了，去跟陈年借钱，结果陈年批了，但是
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他的那个头儿给他压了一个月。
团队下面的人听得都哭了，然后大家都愤怒的看着我，吃饭都不愿意跟我在一个桌上。
 这些事情我都能包容，因为我相信人的社会价值。
我也相信，一个人你更大的喜悦是克服困难的喜悦，而不是每天高歌猛进的喜悦。
你克服了困难，就会获得更大的喜悦。
成就是在克服困难中成就的，而非每天表扬你。
所以大家那么骂我我觉得挺好的，说明他熬过来了。
他熬不过来的时候连这个发泄的机会都没有。
所以不是我包容，是我为他感到高兴。
他能够站在一百多人面前，而且都是公司中层以上的管理干部的面前骂我，这说明他熬过来了。
下面那些小孩，尤其是80后的这些管理者都哭着说，我靠，谁以后他妈的跟我们李总过不去我们就跟
他没完。
他瞬间变成英雄了，我也很感动，我今天还能想起那个情节来。
大家在哭，但是没有关系，他已经熬过来了。
我自己当时就是鼓掌，但第二天发现的时候我说大家是通过妖魔化我来突出他们的成绩。
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媒体关注与评论

我觉得作为创业者，你必须要有一种特别高的一种梦想，也许一辈子做不到。
但是我希望创业者必须要有一个梦，就是只做第一。
 ——刘强东  我们巴巴的非要强调上一个时代的设计理念和品牌故事，你不觉得很可笑吗？
那个故事是值那么多钱吗？
不应该的。
我觉得这是无耻。
这不是文化。
 ——陈年  我觉得人类历史上可能从来没有像互联网对我们的改变有这么深刻。
可能只有活字印刷接近，我觉得活字印刷是一个里程碑，互联网是一个里程碑，中间像广播电视都是
相对小的。
 ——王兴  你对每一个点都认真去做的时候，往往有一天会串成一根线或者形成一个面，但这个威力
和价值根本不是一个点能比的，所以同样的看到一个机会的时候，这个机会其实就是一个点，但是有
过去的点相连的人做成了一个线一个面，只有这一个点本身的人，就是一个点了。
就是你的点越多可能连的线越有价值。
所以每个点都应该全力以赴的去做。
 ——李想  我觉得网络上也可以充满人情味，有没有一个网络社区就像我小时候那样，所有人都认识
，村里面的人互相开个玩笑，夏天的时候一块乘凉，一块怎么样，这很有意思。
 ——许朝军  如果这个国家的所有年轻人，选择的不是创造价值的创业企业，而是分配财富，这是一
个大悲剧。
 ——陈欧
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名人推荐

我觉得作为创业者，必须要有一种特别高的一种梦想，也许一辈子做不到。
但是必须要有一个梦，就是只做第一。
 ——刘强东（京东商城CEO） 我们巴巴的非要强调上一个时代的设计理念和品牌故事，你不觉得很
可笑吗？
那个故事是值那么多钱吗？
不应该的。
我觉得这是无耻。
这不是文化。
 ——陈年（凡客诚品CEO） 我觉得人类历史上可能从来没有像互联网对我们的改变这么深刻。
可能只有活字印刷接近，我觉得活字印刷是一个里程碑，互联网是一个里程碑，中间像广播电视都是
相对小的。
 ——王兴（美团网CEO） 你对每一个点都认真去做的时候，往往有一天会串成一根线或者形成一个
面，但这个威力和价值根本不是一个点能比的，所以同样的看到一个机会的时候，这个机会其实就是
一个点，但是有过去的点相连的人做成了一个线一个面，只有这一个点本身的人，就是一个点了。
你的点越多可能连的线越有价值。
所以每个点都应该全力以赴的去做。
 ——李想（汽车之家CEO） 我觉得网络上也可以充满人睛味，有没有一个网络社区就像我小时候那
样，所有人都认识，村里面的人互相开个玩笑，夏天的时候一块乘凉，一块怎么样，这很有意思。
 ——许朝军（点点网CEO） 如果这个国家的所有年轻人，选择的不是创造价值的创业企业，而是分
配财富，这是一个大悲剧。
 ——陈欧（聚美优品CEO）
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